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重点

“鸢都”蜕变 要做“光都”
借助“三区”叠加优势，潍坊加快发展光电子等新兴产业
本报记者 桑海波

□谁抓住了调整的机遇，谁就
赢得了先机，抓住了发展的主动
权，相反，拖得越久，代价越大，回
旋空间越小，道路越艰难。

□着力在“加快”上下功夫、在
“转变”上动真格、在“发展”上见实
效，在打好转方式、调结构这场硬
仗中，不断寻求新的市场空间、新
的投资机会、新的发展路径，努力
使发展质量越来越高、发展空间越
来越大、发展道路越走越宽。

□一手抓基础、一手抓引领抓
高端，抓住结构不合理的主要矛
盾，有保有压、有促有控，既要培育
新的增长点促进发展，也要在发展
中淘汰落后，化解过去积累的矛盾
和问题，为经济不断迈上新台阶、

长期保持平稳较快发展创造条件。

书记转调语录

7日21时30分，济南长途汽车
总站调度员张新亮送走“十一”黄

金周最后一班车，竟然坐在地上

睡着了。同在车站工作的妻子交

接完售票款后，一个电话才把他

叫醒。这个黄金周，他们每天凌晨
4点起床，晚上10点下班回家，中

午连吃个囫囵饭的时间都没有。

“十一”黄金周，总站安全发

送旅客共计74万余人次，派发

加班班次4300余个，客运发送

量创下了历史新高，甚至远超历

年春运。正是有了这些默默无闻
的幕后工作人员，旅客才能在人

潮汹涌的黄金周里顺利出行。

在总站，黄金周里最累的岗

位恐怕就是调度了，这相当于一
个车站的大脑。每一辆客车的进

站、发车，每一辆加班车的安排调

度，都是靠调度员们用响个不停

的电话、用不停走动的脚步来完

成的。“过完节，我们几乎脱了一
层皮。”调度员张新亮告诉记者。

在接受记者采访的半小时
里，不算对讲机的呼叫，他的手
机就响了7次。他连连表示道

歉，“今天的客流不是很多了，过

节期间我的手机几乎两三分钟

一个电话，一天得接打300多个

电话。”张新亮说着，从口袋里面

掏出了四块手机电池，“我们科

到处是充电器，没电就麻烦了，

旅客可能就得晚走。”

张新亮说，他现在最大的愿

望就是“找个安静的地方，美美

睡上一觉，然后大吃一顿”。

济南长途汽车总站连续十
年保持着“中华第一站”的美誉。

这座设计最大日发送量仅为5万

人的车站，始终保持着超负荷的

高效运转。没有严谨细致的管

理，没有每一位员工的忘我奉

献，也创造不出体贴入微的服务
和“中华第一站”的神话。

据了解，早在2002年，济南

长 途 汽 车 总 站 就 通 过 了

ISO9001(2000)质量体系认证，

这在全国同业中是第一个。济南

长途汽车总站又根据这个质量

体系标准，细化出了数以百计结

合本企业实际的新的标准、制

度、规章。每个班组、每个岗位都

有自己独特的管理标准以及严

格的制度。

送走最后一班车，坐在地上睡着了
黄金周，济南长途汽车总站客流创新高，幕后英雄功不可没

文/片 本报记者 杨传忠

在潍坊采访期间，潍坊市从上
到下体现出来的紧迫感给记者留
下了很深的印象。紧张的感觉写在
每一位城市建设者的脸上，流露于
他们话语之间，体现在工作的快节
奏上。

值得称道的是，这种紧迫感不
是全靠指标、任务逼迫出来的，而
是一种自觉主动的认识。

有了紧迫感，也就有了目标和
动力，一路采访下来，记者也目睹
了一个个速度的奇迹。比如，三河
整治中，数千建设者夜以继日地努
力，仅用35天时间，就把张面河打
造成为一条城市滨水生态旅游、休
闲景观长廊。

格记者手记

有紧迫感就有动力

在转方式调结构过程中，潍坊借助“三区”叠加的区位优势，加快发展光

电子等新兴产业，提出了打造“中国光都”目标。这个昔日以传统制造业为主

的城市，如今拥有世界上第一条LED照明的主干道，还有世界规模最大的
LED路灯生产企业、国内规模最大的激光二极管芯片生产企业。

宛如北海路上流光溢彩的蝴蝶形状LED路灯，光电子产业正在“鸢都”这

片土地上翩翩飞舞。

张新亮在调度车辆。

光电产业

显山露水

华灯初上，潍坊市区夜色阑珊，记者在

城区的主干道北海路上看到，设计成蝴蝶形

状的新颖LED灯饰，轻巧、空灵，翩翩欲飞。

“北海路是世界上第一条完全采用
LED照明的城市主干道”，路灯的生产方、

世界最大的同类产品供应商，中微光电子
(潍坊)公司工程师介绍，这些LED路灯是公

司自主研发生产的专利产品，属于第四代光

源，具有高效节能、绿色环保、寿命长、无眩

光、无易碎品、声光时智能控制等优点。“中

微光电子已销售LED路灯10万多盏，近日

又接下了印度8万盏路灯的大单”。

目前，在光电子领域，潍坊市重点发展

壮大了中微光电子、歌尔声学、浪潮华光等

企业，完善了“蓝宝石衬底—外延片—芯

片—器件—应用系统”的整个产业链，抓紧

建设国家半导体照明高新技术产业化基地、

中国LED电视重要生产基地，潍坊正在向
着“中国光都”的目标大步迈进。

迅速腾飞的光电子产业只是潍坊产业
结构调整的一个方面。潍坊市委书记张新起

介绍，潍坊是一个传统制造业城市，一批企

业能耗大、污染重、效益低，在转方式调结构

过程中，潍坊把发展新兴产业与改造提升传

统产业统一起来，大力发展节能环保、新能

源、新材料、生物医药、信息网络、高端装备

制造等战略性新兴产业和生产性服务业，促

使潍坊从传统制造业向高新技术产业转变。

出潍坊市区北上，几十分钟车程后，记者

抵达了潍坊北部的滨海之地，只见工地上运输
车辆往来穿梭，施工机械轰鸣不绝，一条拦海
大坝仿若长龙卧在海边。作为潍坊发展蓝色经

济的重点区域，总体规划面积278平方公里的

滨海新区一派热火朝天的建设景象。

潍坊市委常委、滨海经济开发区党工委书
记苏立科介绍，面对山东半岛蓝色经济区、高

端产业集聚区和黄河三角洲高效生态区“三

区”叠加的历史机遇，潍坊对这一大片区域进

行了重新定位，从2008年起力争三年投入
1000亿元打造一座新城，加快岸线资源开发，

贯通海上运输通道，使之成为渤海湾重要的货

物集散地。

苏立科介绍，“今年，潍坊森达美港的吞吐

量将突破1500万吨，依托临港优势，新区还规划

建设了80平方公里的海港物流园，配套建设疏
港一级公路、疏港铁路专线，这里将成为黄河三

角洲乃至山东半岛重要的现代物流中心。”

在开发区的展示沙盘上，一座滨海新城的

模型跃然眼前。“我们面向全球公开招标，确定

了‘一城四园’的总体发展格局”，滨海经济开发

区宣传文化中心书记任乐为介绍，“一城”是规

划面积150平方公里的滨海水城，由欢乐海、希
望城、太阳城、幸福城四大功能区域构成；“四

园”分别是先进制造业产业园、生态海洋化工

园、绿色能源产业园、海港物流园四个产业功能

园区。

投资千亿

打造新城

三河整治

鸢飞鱼跃

未来的滨海新区。 本报记者 戴伟 摄

潍坊市委书记 张新起

在潍坊“三河”工程的重头戏——— 白浪绿

洲湿地公园，水草丰茂的湿地成为野生动物

的天堂，且不说野鸭、野鸡、喜鹊、啄木鸟，单

是今年在此栖息的白鹭就有500多只。

潍坊是一个滨水城市，张面河、虞河、白

浪河三条河流穿城而过，其中白浪河全长
127公里，流经6个县区，被誉为潍坊的母亲
河。穿城而过的三河，千百年来滋润着这片

丰饶的土地。但是自上世纪七十年代以来，

随着工业的发展和人口的增多，河流污染日

益严重，过量的污水使河水变得浑浊，大量

的垃圾堵塞了河道。2003年8月，潍坊市拉

开了三河综合整治的序幕。

“鸢飞鱼跃”——— 镌刻在潍坊白浪河畔的

奎文门城楼上的四个大字，寄托着潍坊百姓

心中的生态理想，如今正在一步步变为现
实。“有人在白浪绿洲湿地看到了低空盘旋
的鹰，久违的白芍子鱼又成群结队地游回虞

河的清流碧波中。”白浪河流域的生态改善让

居住在河边的市民张茂盛欣喜不已。

潍坊市委宣传部的工作人员告诉记者，

潍坊的治河模式是对反生态的传统治河模

式的突破和超越。比如，湿地核心区以保护

为主，修复为辅，尽量保持湿地的天然野趣，

实行去人工化。原有的芦苇、灌木、花卉、山

楂园、桃园、成片的柳树和毛白杨统统保留

下来，与新栽的各类乡土树种融为一体，形

成大气磅礴的“三河森林”。


